

## BIBLIOGRAPHIE

DE LA RECHERCHE DE LA VÉRITÉ, par Malebranche. Nouvelle édition avec des notes et une introduction par M. Francisque BOUILLIER, membre de l'Institut. 2 vol. in-18. Paris, Garnier frères, rue des Saints-Pères, 6,

Parmi les représentants de la philosophie classique, c'est-à-dire de celle qui est vraiment digne d'être transmise par l'enseignement d'une génération à l'autre, comme faisant partie du trésor de l'esprit humain, un des plus remarquables est incontestablement Malebranche. Si ses doctrines prêtent le flanc à la critique, ses habitudes d'esprit et de langage sont réellement admirables et il importe d'en maintenir religieusement parmi nous la tradition. Cependant cet auteur est un de ceux que les penseurs contemporains lisent le moins et que nos littérateurs citent le plus rarement. C'est au point qu'un écrivain de la valeur de M. Nisard a oublié de mentionner, dans son *Histoire de la littérature française*, celui dont Voltaire regardait les ouvrages comme des modèles de style philosophique. D'autres heureusement se sont montrés moins dédaigneux à l'égard de l'illustre oratorien. C'est Victor Cousin, qui lui trouve un naturel exquis et une grâce incomparable ; c'est Sainte-Beuve, qui le considère comme un écrivain excellent, facile, harmonieux, lumineux, spécieux, spacieux, qui tenait, autant qu'aucun des illustres, sa place dans le siècle ; c'est Bersot, qui veut qu'on fasse des extraits de ses œuvres pour affiner l'esprit et le style de notre jeunesse ; enfin c'est M. Bouillier qui nous donne, en s'inspirant de la même pensée, une nouvelle édition du plus populaire de ses